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С 9 по 12 июня 2014 года в г.Минске состоялся IХ Белорусский 

международный медиафорум "Партнерство во имя будущего: реалии 

глобального мира". 

Организаторами выступили Министерство информации Республики 

Беларусь, Межгосударственный фонд гуманитарного сотрудничества 

государств-участников СНГ, Постоянный Комитет Союзного государства, 

Белорусский союз журналистов, при поддержке Министерства 

иностранных дел Беларуси, Министерства связи и массовых 

коммуникаций Российской федерации, Исполнительного комитета СНГ, 

аналитического центра "Есоом", Минского городского и областного 

исполнительных комитетов.  

Белорусский международный медиафорум традиционно выступает 

площадкой для обмена мнениями и выработки новых идей, предоставляет 

возможность консолидации усилий международного пресс-сообщества, 

экспертов различных отраслей знаний в углублении партнерства, 

совершенствовании межгосударственных интеграционных процессов, 

создании общего гуманитарного пространства СНГ.  

Нынешний форум был призван обсудить актуальные проблемы 

современности в условиях формирования новых геополитических и 

экономических реалий, а также роль средств массовой информации в этих 

процессах. 

В составе участников медиафорума – государственные и 

общественные деятели, дипломаты, представители экспертного и 



медийного сообщества, журналисты из 26 государств мира: 

Азербайджана, Армении, Беларуси, Болгарии, Венгрии, Венесуэлы, 

Вьетнама, Индии, Казахстана, Китая, Кубы, Кыргызстана, Латвии, Литвы, 

Молдовы, Польши, России, Сербии, Сирии, Таджикистана, 

Туркменистана, Турции, Узбекистана, Украины, Франции, Эстонии (более 

100 зарубежных участников, общее количество участников на разных 

площадках форума составило около 500 человек). 

  В медиафоруме также приняли участие представители 

международных организаций – Евразийской Экономической Комиссии, 

Организации Договора о коллективной безопасности, Управления 

Верховного комиссара ООН по делам беженцев, Представительства 

ООН/ПРООН в Республике Беларусь, Детского фонда ООН ЮНИСЕФ. 
 

О мероприятиях форума 

 

 

 
 

Для прибывших в Минск участников в Минской городской ратуше была 

организована эксперт-сессия "Минск – сердце Беларуси" с участием мэра г. 

Минска Николаем Ладутько, который рассказал о социально-экономическом 

развитии города, ответил на все интересующие журналистов вопросы.  

 

"Мы получили хороший социальный и экономический эффект от 

проведения чемпионата. В дальнейшем объекты инфраструктуры, 

подготовленные для этого спортивного первенства, будут использоваться и для 

других мероприятий. В качестве примера он привел международные 



конференции, чемпионат мира по футзалу, который Беларусь примет в апреле 

2015 года, и другие крупные мероприятия международного уровня". 

Николай Ладутько рассказал об инвестиционной привлекательности 

столицы и сотрудничестве с иностранными партнерами, сделал акцент на 

укреплении торговых отношений Беларуси с другими странами, развитии 

сельскохозяйственной сферы и экспорте продукции, развитии малого и 

среднего бизнеса. 

Кроме того, председатель Мингорисполкома затронул тему Великой 

Победы и 70-летия освобождения Беларуси от немецко-фашистских 

захватчиков, которые в том числе будет обсуждаться участниками 

медиафорума. Он рассказал о мероприятиях, которые будут организованы в 

этой связи, и отметил, что специально к памятной дате готовится открытие 

нового здания Белорусского государственного музея истории Великой 

Отечественной войны. "Отсчет новой истории Минска идет от 3 июля 1944 

года, когда в столицу вошли советские танки, чтобы освободить город от 

оккупантов. За годы войны от города практически ничего не осталось, 

сохранилось буквально три крупных здания. И оценивая его сегодня, можно 

констатировать: динамика роста очевидна", – сказал Н. Ладутько. Он также 

подчеркнул, что в столице делается многое для того, чтобы у новых поколений 

была жива память о событиях Великой Отечественной войны, о жертвах 

нацизма.  

Рассказывая о столице, председатель Мингорисполкома отметил, что 

Минск – это город, где живет много молодежи – более 500 тыс. человек из 2 

млн. 

"Столица молодеет. Государство поддерживает многодетные семьи, и их 

число растет. В этом году откроется на 30% больше первых классов, а в 

будущем – еще больше. Это значит, что через 10 лет реальный сектор 

экономики Минска пополнят сотни новых специалистов, что приведет к росту 

благосостояния". 

Журналистов интересовало, какие условия созданы в Минске для 

иностранных инвесторов и чем город привлекателен для крупных бизнесменов. 

"Одно из важнейших преимуществ – в стабильности проживания, а это 

дорогого стоит", – ответил Н. Ладутько. – "Кроме того, инвесторы защищены 

законодательством, которое предоставляет определенные льготы и выгодные 

условия в зависимости от направления деятельности. Город продолжает расти и 

развиваться, есть, во что вкладывать деньги". 



 
 

Состоялась церемония возложения венка от участников медиафорума к 

монументу на Площади Победы с участием делегаций IX Белорусского 

международного медиафорума. В этом мероприятии приняли участие Первый 

заместитель министра информации Республики Беларусь Лилия Ананич, 

заместители министра информации Владимир Матусевич и Сергей Хильман, а 

также участники форума из 26 стран. 

 

 
Далее делегация переместилась в колонный зал Дома Офицеров для 

эксперт-сессии "Беларусь непокоренная" при участии Бузина Николая 

Евгеньевича – начальника ГУ "Научно-исследовательский институт 



Вооруженных сил Республики Беларусь", Макарова Владимира Матвеевича 

– начальника управления информации – пресс-секретаря главного управления 

идеологической работы Министерства обороны Республики Беларусь. В рамках 

сессии состоялись беседы на темы "Стратегическая наступательная операция 

"Багратион": освобождение Беларуси.  

 

 
 

Продолжение эксперт-сессии прошло в историко-культурном комплексе 

"Линия Сталина".  Здесь участники медиафорума смогли увидеть 

реконструкцию боя, имели возможность ознакомиться с оружием и военной 

техникой, посетили "мини-зоопарк", отведали "солдатской каши". 

 

 

 
 

Официальное открытие IX Белорусского международного 

медиафорума "Партнерство во имя будущего: реалии глобального мира" 

состоялось 10 июня 2014 г. в 11.00.  



 
 

Ему предшествовал просмотр фотовыставок "Минск. Путешествие во 

времени" и "Мгновения Первой мировой войны", которые располагалась на 

третьем этаже НОКа. 

 

 

С приветственным словом к участникам медиафорума выступила Первый 

заместитель Министра информации Республики Беларусь – председатель 

оргкомитета Белорусского международного медиафорума Лилия Ананич. 

"Обществу как никогда нужна честная и ответственная журналистика. Нужна 

журналистика, которая работает на созидание, на консолидацию усилий 

международного сообщества в решении самых сложных задач нашей 

современности".  

Что касается белорусских СМИ, то, по мнению Л. Ананич, они "должны 

показывать пример высокой патриотической журналистики". 

По словам Первого замминистра информации, медиафорумы, подобные 

тому, который проходит в Минске, не только позволяют устанавливать 

профессиональные контакты, но и содействуют лучшему пониманию между 

странами и народами. "Я уверена, что голос медиафорума разнесется по 



информационным лентам всего постсоветского пространства, а проблемы, 

которые здесь обсуждают, не останутся без внимания и в странах ближнего и 

дальнего зарубежья", – сказала Лилия Ананич. 

"За годы своего существования форум вышел за рамки сугубо медийной 

тематики. Повестка для нынешней встречи вбирает в себя актуальные 

проблемы геополитики, мировой экономики, журналистики. Сегодня 

международный контекст определяется, с одной стороны - появлением острых 

региональных конфликтов, с другой - динамично развивающимися 

интеграционными процессами, задающими новую парадигму глобального 

мира. Лидерами Беларуси, Казахстана и России подписан договор о создании 

Евразийского экономического союза, создающий прочную основу для 

формирования общего экономического, гуманитарного, информационного 

пространства. На данном этапе мы считаем крайне важным проведение 

искреннего, обстоятельного разговора как по глобальной повестке дня, 

общезначимыми проблемами, так и по профессиональным вопросам".  

"В современных условиях средства массовой информации должны 

консолидировать усилия по укреплению гуманитарного сотрудничества и 

направлять их на решение самых сложных задач". Лилия Ананич обратила 

внимание, что далеко не всегда медиа служат делу мира и созидания. "К 

сожалению, сегодня СМИ с помощью новых технологий зачастую вовлекаются 

в информационные войны. Думаю, на форуме в Минске пойдет честный, 

искренний, открытый разговор о журналистах, роли журналистики, 

необходимости подавать правдивую информацию, которая служила бы 

укреплению взаимопонимания, мира, дружбы между народами". 

Первый заместитель министра информации также сообщила, что 

участниками медиафорума в нынешнем году станут около 500 человек, которые 

будут представлять 26 государств, в том числе Беларусь. Интерес к 

мероприятию проявили аккредитованные в стране дипломатические 

представительства, так что ряд стран будет представлен их руководителями. 

"Важнейшую роль средств массовой информации в укреплении 

взаимопонимания между народами, сохранении и приумножении духовных 

традиций и нравственных ценностей, созидании прочного мира без войн и 

конфликтов", –  отметил заместитель Премьер-министра Анатолий Тозик.  

 



 

 

Он зачитал Приветствие Президента республики Беларусь участникам 

медиафорума:  

"Уважаемые друзья! 

Сердечно приветствую вас на IX Белорусском международном 

медиафоруме "Партнерство во имя будущего: реалии глобального мира". 

Проведение нынешнего форума накануне 70-летия освобождения 

Беларуси от фашистских захватчиков глубоко символично. Мы смогли 

выстоять в той страшной войне благодаря единству и стойкости советского 

народа, его готовности отстоять независимость и счастливое будущее 

Отечества. 

Сегодня в условиях глобального информационного пространства 

особенно востребована ответственная, честная журналистика. Ваше слово 

должно сближать государства и народы, противостоять призывам к раздору и 

вражде, способствовать налаживанию конструктивного диалога во имя 

созидания и мира. 

Желаю всем участникам и гостям медиафорума плодотворной работы, 

интересных встреч и новых перспективных идей". 

Вице-премьер отметил, что Беларусь всегда была твердым приверженцем 

интеграции на постсоветском пространстве. "Мы убеждены, что объединение 



социально-экономического, духовного потенциала наших государств, принесет 

наибольшую пользу для каждой из стран, обеспечив устойчивую перспективу 

развития. Все мы стали свидетелями эпохального события - президенты 

Беларуси, России, Казахстана подписали договор о создании Евразийского 

экономического союза. По оценкам экспертов, дополнительный прирост 

совокупного валового дохода в результате создания этого интеграционного 

образования к 2030 году составит более $900 млрд.". 

Тозик напомнил, что 2014 год объявлен в Беларуси Годом 

гостеприимства. "У нас проходят различные международные мероприятия, - 

сказал он. – "Недавно завершился чемпионат мира по хоккею, по нашей 

инициативе в Минске прошел первый форум регионов Беларуси и России, что 

открывает новые перспективы для нашего сотрудничества. Беларусь бережно 

хранит память о прошлом и настойчиво и последовательно выступает за 

решение мировым сообществом самых актуальных проблем современности". 

Анатолий Тозик выразил надежду, что нынешний форум, на котором 

рассматриваются как глобальные международные проблемы, так и 

профессиональные вопросы, внесет свой весомый вклад в укрепление 

международного гуманитарного сотрудничества. 

 

Государственный Секретарь Союзного государства Григорий Рапота 

высоко оценил организацию 

форума в Беларуси.  

"В современном мире 

создана определенная 

структура интеграционных 

образований создаются 

различные блоки, 

представляющие различные 

интересы, и в их состав 

входят многие страны. В 

том числе это ООН, ЕС, 

СНГ, ШОС, ОДКБ, 

ЕврАзЭС и другие. Кроме того, не так давно был подписан Договор о создании 

Евразийского экономического союза, участником которого, помимо Беларуси и 

России, также стал Казахстан. Союзное государство занимает свою нишу в 

мировой структуре интеграционных образований",  - сообщил Григорий Рапота. 

При этом Государственный Секретарь Союзного государства обратил 

внимание, что данный проект до конца не реализован, однако очень сильно 

продвинут вперед. "Создана обстановка, когда россияне и белорусы не 

чувствуют себя иностранцами, находясь на территории второй страны", - сказал 



он, добавив, что между двумя партнерами фактически нет границ, подписан ряд 

соглашений в различных сферах. 

"Участники форума – журналисты, политологи, ученые - уже знают, что 

есть такая площадка. И очень хорошо, что организацию форума взяла на себя 

именно Беларусь. Главная цель таких форумов – это обмен мнениями. Уровень 

участников нынешнего форума достаточно высок, чтобы можно было со 

вниманием и пользой на нем присутствовать". 

Отвечая на вопросы журналистов, Григорий Рапота сообщил, что сейчас в 

Союзном государстве на повестке дня не стоит вопрос о формировании единого 

информационного пространства, так как до сих пор не определен смысл этого 

понятия. В Союзном государстве необходимо сначала определить, что такое 

единое информационное пространство. Специалисты должны сами себе 

ответить на этот вопрос. Ведь любую задачу чисто технологически можно 

решить, но необходимо, прежде всего, четко определить цель. И если она 

понятна, то с использованием инструментариев Постоянного Комитета 

Союзного государства, Парламентского Собрания можно решить эту задачу. Я 

считаю, что процесс с определением понятия "единое информационное 

пространство" слишком затянут. Эта тема сейчас требует постановки и такого 

вопроса: а нужно ли нам единое информационное пространство? Если да, то в 

какой форме? Ведь тогда необходимо создавать одинаковые условия работы 

для журналистов России и Беларуси. Когда на эти вопросы ответим, тогда 

достаточно оперативно решим все задачи".  

Кроме того, Григорий Рапота подчеркнул, что любые события, в том 

числе и ситуация в Украине, должны освещаться многосторонне. "Я сторонник 

того, чтобы любое событие освещалось многосторонне. Сейчас создалась 

конфликтная внутренняя ситуация в Украине. Есть противоборствующие 

стороны, что печально и тревожно, так как это приводит к человеческим 

жертвам. Решение проблемы всегда начинается с осознания реалий. Надо знать, 

что движет и одной и другой стороной, чтобы правильно выстроить диалог. Не 

вижу решения вопроса, если не будет диалога в Украине. Просто отмахиваться 

друг от друга каждой из противоборствующих сторон — через такое поведение 

решения никогда не найдешь". Он считает естественным интерес СМИ к 

происходящим в Украине событиям. "Так и должно быть. То, что СМИ 

пытаются разобраться в ситуации, что является мотивом всех участвующих в 

этом конфликте сторон, тоже естественно. Политики, думаю, тоже пытаются в 

этом разобраться и искать те решения, которые приведут к положительным 

результатам. Но все-таки решение вопроса внутри украинского общества",- 

резюмировал госсекретарь СГ. 

 



 
 

"Проект Евразийского экономического союза полностью соответствует 

требованиям третьего тысячелетия", - сообщим участникам медиафорума 

директор проектов научного центра Евразийской интеграции Сергей Ткачук. 

"Пройдя через тернии, нашим государствам все же удалось не только построить 

региональный союз, но и предложить принципиально другую 

мировоззренческую модель современной интеграции". По его словам, 

принципы евразийской интеграции основываются на стремлении сотрудничать 

на началах равноправия, взаимовыгодности и справедливости. "Евразийский 

экономический союз может стать объединением стран и народов, 

заинтересованных в сохранении своих национальных традиций, духовных 

ценностей, культурных особенностей. При грамотном и продуманном развитии 

ЕАЭС в дальнейшем мы сможем предложить модель устойчивого развития и 

для наших соседей по большой Евразии". Он также добавил, что евразийское 

пространство объединено общими экономическими интересами и задачами. 

"ЕАЭС я вижу как неотъемлемую часть общеевропейской интеграции, он 

призван стать важным региональным блоком. 

 

"США оказывают политическое и экономическое давление при принятии 

резолюций Совета Безопасности ООН", - заявил заместитель генерального 

секретаря Организации Договора о коллективной безопасности (ОДКБ) 

Геннадий Невыглас. "В современном мире применение санкций становится все 

более популярным. С завидной регулярностью в отношении третьих стран 

санкционную политику применяют США. Таким образом, оказывается 

политическое, экономическое и гуманитарное давление, направленное на 

принятие соответствующих резолюций Совета Безопасности", - сказал он. 

"Открытый экономический, политический и военный шантаж дополняется еще 



и информационным нажимом на отдельные государства. Геннадий Невыглас 

добавил, что США не останавливаются перед подрывом правовой базы и взяли 

курс на нарушение фундаментальных договоренностей с другими странами. 

Помимо всего прочего, США усиливают свое военное присутствие в Восточной 

Европе. По его словам, негативные тенденции последних лет на 

международной арене привели к весьма серьезным изменениям военно-

политической обстановки. "Происходящее в мире свидетельствует об усилении 

дестабилизирующих процессов. Все более четко просматривается проявление 

правового нигилизма, настойчиво насаждаются двойные стандарты, ощущается 

стремление решать вопросы грубой силой", - отметил Геннадий Невыглас. Он 

обратил внимание, что в мире появились новые конфликтные узлы. Помимо 

Ирака, Ливии, Афганистана и Сирии конфликт разгорелся в Украине. "Для 

государств - членов ОДКБ наиболее ощутимым является именно конфликт в 

Украине", - сказал Геннадий Невыглас. "Тревожит нас то, что внешние силы 

вмешиваются под предлогом гуманитарных ценностей. Оправдание таких 

действий не выдерживает критики", — отметил заместитель генсека ОДКБ. 

При этом он подчеркнул, что при любом сценарии ОДКБ предстоит сыграть 

важную роль в обеспечении безопасности в своем регионе.  

 

В своем выступлении Генеральный директор 

Международного информационного агентства 

"Казинформ" Даурен Дияров акцентировал внимание 

на том, что "Минск является хорошей площадкой для 

обмена экспертными мнениями в медиасфере. Мне как 

руководителю информационного агентства полезно 

знакомиться с людьми, а на медиафорум каждый год 

приезжают интересные эксперты. Вместе с ними мы 

обсуждаем, в том числе, новые тренды в сфере СМИ. В 

нынешнем году участники форума уделят внимание 

такой важной теме, как 70-летие освобождения 

Беларуси от немецко-фашистских захватчиков. Кроме того, речь будет идти о 

вызовах и угрозах XХI века, роли международного сообщества в 

предотвращении конфликтов и войн". В этой связи, Даурен Дияров заметил, 

что тематика Второй мировой войны актуальна для всех стран, которые 

приближали Великую Победу. "И хотя боевых действий на территории 

Казахстана не было, мы ковали Победу вместе с нашими братскими народами". 



Даурен Дияров отметил, что вчера Президент Беларуси Александр 

Лукашенко заложил памятную капсулу на месте создания мемориального 

комплекса "Тростенец". "Несмотря на то, что после Второй мировой войны 

прошло уже не одно десятилетие, тема борьбы с фашизмом по-прежнему 

является обсуждаемой". 

 

Во время панельной сессии "Вызовы и 

угрозы XXI века. Роль международного 

сообщества в предотвращении конфликтов и 

войн" Первый заместитель генерального 

директора ИТАР-ТАСС Михаил Гусман 

сообщил, что в современном мире роль 

журналистики не становится меньше. Кроме 

того, он не согласился с мнениями, что 

журналистская профессия потеряна и перешла в 

пиар. "Журналистское слово, честь, поиск 

правды были и будут всегда востребованы. 

Люди прислушиваются к честной журналистике, 

верят ей. Честность - понятие неидеологическое, 

а моральное. И святые ценности святы для 

всех". Журналисты вряд ли могут остановить 

противостояние, но они в состоянии сделать так, чтобы оно не усилилось. "Это 

наша общая задача. Мы живем в неспокойном мире, который наполнен и 

угрозами, и реальными военными конфликтами. Мы видим трагическую 

ситуацию буквально в нескольких десятках километров от Беларуси и России – 

в братской Украине. Никто из нас не может быть к этому равнодушен. Это 

драма и трагедия не только для украинцев, но и для россиян. Мы переживаем. 

Понимаю, что журналистское слово, телевизионная картинка, радиоголос не 

могут остановить войну. Но нам очень важно, чтобы мы в своей работе не 

накаляли ситуацию, а сделали ее более спокойной". 

"Белорусский международный медиафорум помогает средствам массовой 

информации налаживать партнерские связи", - такое мнение высказал 

заместитель генерального директора Агентства международной информации 

Trend по международным связям Эльчин Гусейнов (Азербайджан).  

Медиафорум дает возможность руководителям крупнейших СМИ сесть за стол 

переговоров, обсудить наболевшие вопросы в различных сферах, а их у нас 

немало. Для нас очень важно налаживание партнерских связей и установление 

дружеских отношений с коллегами из других стран. Например, Trend 

сотрудничает с информационным агентством БЕЛТА. 



Также в ходе пленарного заседания прозвучали 

выступления Первого заместителя председателя 

Исполнительного комитета – 

Исполнительного секретаря 

Содружества Независимых 

Государств Владимира 

Гаркуна, Исполнительного директора 

Межгосударственного фонда гуманитарного 

сотрудничества государств- участников 

Содружества Независимых Государств Анатолия 

Иксанова, Председателя Белорусского союза 

журналистов Анатолия Лемешенка, заместителя Государственного секретаря 

Совета Безопасности Республики Беларусь Станислава Зася. (ссылка) 

Закончилось пленарное заседание и второй день 

работы медиафорума принятием резолюции и 

выступлением образцово-показательного оркестра 

Вооруженных Сил Республики Беларусь. 

 

 

 

 

В третий день медиафорума, 11 июня 2014 года, 

в Институте журналистики Белорусского государственного университета 

состоялось торжественное открытие 

"Летней школы журналистики". С 

приветственным словом перед 

участниками и гостями выступили 

Ананич Лилия Станиславовна – 

Первый заместитель Министра 

информации Республики Беларусь; 

Бордюжа Николай Николаевич – 

Генеральный секретарь Организации 

Договора о коллективной 

безопасности; Абламейко Сергей Владимирович – ректор Белорусского 

государственного университета; Дубовик Сергей Валентинович – директор 

Института журналистики БГУ.  

В рамках мероприятия были проведены семинары, "круглые столы", 

мастер-классы, тренинги, пресс-лекции ведущих журналистов Беларуси, России 



и зарубежья. За время работы "Летней школы журналистики" участники 

ответили на все  интересующие вопросы и поделились профессиональным 

опытом со всеми желающими. 

Перед абитуриентами, студентами и преподавателями Института 

журналистики, журналистами республиканских СМИ, работниками пресс-

служб в рамках работы "Летней школы журналистики" по линии Постоянного 

Комитета Союзного государства выступили Крашенинникова Вероника 

Юрьевна - руководитель Центра международной журналистики и 

исследований ФГУП "Международное информационное агентство "Россия 

сегодня", Гусман Михаил Соломонович - Первый заместитель генерального 

директора ФГУП "Информационное телеграфное агентство России (ИТАР-

ТАСС)"; Третьяков Валерий Артамонович - издатель, главный редактор 

газеты "Литовский курьер"; Рузин Валерий Давидович – Президент 

Евразийской Академии телевидения и радио; Гурнов Александр Борисович - 

ведущий программы "Точка отсчета" Дирекции вещания на Россию, СНГ и 

страны Балтии телеканала Russia Today; Млечин Леонид Михайлович - 

Международный обозреватель, ведущий телепрограммы"Документальное кино 

Леонида Млечина" на телеканале "ТВ Центр"; Хазин Михаил Леонидович - 

теле–радиоведущий, Президент компании экспертного экспертного 

консультирования "НЕОКОН" и многие другие. 

 

В последний день работы медиафорума 12 июня 2014 г. участники 

отправились в Центр экологического туризма "Станьково" (Минская обл., 

Дзержинский р-он).  



 
 

Участники посетили зоосад фермы по разведению содержанию и показу 

домашних и диких птиц и животных, конеферму, ознакомились с 

инфраструктурой центра. Кроме того, состоялась пресс-конференция 

председателем Минского областного исполнительного комитета Шапиро 

Семеном. 

 


